

## 厚生科学研究費補助金研究報告書

平成 12 年 04 月 10 日

厚生大臣 丹羽 雄哉 殿住 所 〒178-0065 練馬区西大泉 2-18-10-306

研究者  
 フリガナ カンノ ジュン  
 氏名 菅野 純  
 (所属施設 国立医薬品食品衛生研究所)



平成 11 年度厚生科学研究費補助金(生活安全総合研究事業)に係る研究事業を完了したので  
 次のとおり報告する。

研究課題名(課題番号): 内分泌かく乱化学物質の作用機構に焦点を当てた新しいハイ・スルーブットスクリーニング法の開発(H11-生活-017)

国庫補助金精算所要額: 金 50,000,000 円也

1. 厚生科学研究費補助金総括研究報告書概要版及びこれを入力したフロッピーディスク  
(別添1のとおり)
2. 厚生科学研究費補助金総括研究報告書(別添2のとおり)
3. 厚生科学研究費補助金分担研究報告書(別添3のとおり)
4. 研究成果の刊行に関する一覧表

刊行書籍又は雑誌名(雑誌のときは雑誌名、巻号数、論文名)	刊行年月日	刊行書店名	執筆者氏名
Development of Invasive Adeno-carcinoma in a Long-Standing Diverted Ileal J-Pouch for Ulcerative Colitis Dis Colon Rectum, January 2000 Vol 43.No.1 p101-104	2000		Takeo Iwata, Jiro Kamikawa, Tetsuro Higuchi, Kazuo Yagi, Tadashi Matsuzaki, Jun Kanno, Akihiko Maekawa
内分泌搅乱のメカニズムを考慮した生物試験 医学のあゆみ 190(7-8):751-752	1999		菅野 純
内分泌かく乱化学物質について一生物影響の立場から一(特別講演の抄録)ビルと環境 84:10-15	1999		菅野 純
内分泌かく乱化学物質の生物影響、35、219-223	1999	ファルマシア	菅野 純

内分泌搅乱化学物質について-生物学的立場から-、57、35-39	1999	有機合成化 学協会誌	菅野 純
悪性卵巣腫瘍と術前診断された後腹膜原発脂肪肉腫の一例.日産婦関東連会報 35(4):411-416	1998		花田信継、手島英雄、木村好秀、荷見よう子、天神尚子、有田白峰、成高和稔、菅野純、谷澤徹、井上達
エンドクリン問題の最近の動向 3:4-21	1998	ポリ衛協会報	菅野 純
化学物質の生物毒性試験－内分泌障害性を中心－ 24:268-271	1998	組織培養工 学	菅野 純、相賀 裕美子、井上 達
内分泌障害性化学物質の最近の諸問題. 121:1-10	1997	塩ビ食品衛 生協会会報	菅野 純、井上 達
Topics on Regulatory Toxicology (7). 内分泌障害性化学物質-その概念と問題点- 22(appendix):163-167	1997	J Toxicol Sciences	井上 達、菅野 純
[Small cell carcinoma of the urinary bladder: a case report and review of the Japanese literature][Article in Japanese]. Hinyokika Kiyo 43(10): 739-742	1997		Okada Y, Kawakami S, Fukuda H, Nagahama K, Saito K, Ohtsuka Y, Kihara K, Morita T, Oshima H, Eishi Y, Kanno J.
Enhancement of cell proliferation and prostaglandin biosynthesis by 1,8-di-hydroxyanthraquinone in the rat large intestine. Carcinogenesis, 18(6): 1259-1263	1997		Nishikawa A, Kase Y, Hayakawa T, Yanagisawa T, Kanno J, Hayashi Y
Effect of restraint stress on immune system and experimental b16 melanoma metastasis in aged mice. Mechanisms of ageing and development, 1997 93(1-3):107-117	1997		Kanno, J., Wakikawa, A., Utsuyama, M., Hirokawa, H.
Calorie restriction and spontaneous hepatic tumors in C3H/He mice, J Nutrition, Health and Aging , 3:121-126	1999		Yoshida K, Inoue T, Hirabayashi Y, et al.
MesP1 is expressed in the heart precursor cells and required for the formation of a single heart tube. Development 126(15):3437-47	1999		Saga Y, Miyagawa-Tomita S, Takagi A, Kitajima S, Miyazaki Ji, Inoue T
Recombinant adenovirus vectors for cytokine genetherapy in mice. Allergy Clin Immunol, 103: 471-84, 1999.	1999		Kurata H, Liu CB, Valkova J, Koch AE, Yssel H, Hirabayashi Y, Inoue T, Yokota T, Arai K

(別紙1) 厚生科学研究費補助金総括研究報告書概要

研究費の名称=厚生科学研究費補助金

研究事業名=生活安全総合研究事業

研究課題名=内分泌かく乱化学物質の作用機構に焦点を当てた新しいハイ・スルー・プロットスクリーニング法の開発（総括研究報告書）

国庫補助金精算所要額（円）=50,000,000

研究期間（西暦）=1999~2001

研究年度（西暦）=1999

主任研究者名=菅野 純（国立医薬品食品衛生研究所）

分担研究者名=井上 達（国立医薬品食品衛生研究所）

小野 敦（国立医薬品食品衛生研究所）

橋本せつ子（ビアコア株式会社）

研究目的=内分泌かく乱化学物質(EDCs)についての対応は、その候補物質であるホルモン作動性化学物質がすでにヒトを取り巻く環境中に存在し、それらが日常的に暴露対象となっていると考えられるものも少なくない事などから、緊急性を有している。同時にその影響の大きさから科学的に裏付けられた厳正な対応の必要性が求められている。このため、米国が提案している化学物質の内分泌かく乱作用の有無を評価する方法の有用性を独自の立場から検討するとともに、必要な改良を行うための研究を平成10年度に立ち上げ、75物質(350測定)を行った結果、信頼性のあるHTPSを確立した。

本研究の第1の目的は、H10年度に引き続いて対象となる化学物質に対する測定を行うことであり、今年度は118の化学物質について測定を行った。

本研究の第2の目的は、表面プラズモン共鳴高速分析(表面プラズモン共鳴 HighThrough Put Screening、SPR-HTPS)による上記ホルモン受容体に対する結合・解離等に関するデータの高速取得技術の開発を、HTPSに特化することにより行うことである。SPR-HTPSは、*in vitro*の系における、受容体と結合物質との相互作用をリアルタイムで測定し数値化(グラフ化)できるシステムであり、化学物質の結合と解離の状況が明らかとなる。この情報は、受容体におけるagonist効果(作動)/antagonist効果(阻害)の予測に有効であると考えられる。また、共役因子等を系に加えることにより詳細な機能の測定が期待され、他方、*in vitro*の系であることから、検体内の夾雑物に対する寛容性が大いに期待されている系でもある。これより、他の研究により生成される*in vivo*データとの対比に用いる情報が、高速にしかも比較的安価に効率よく収拾

されることが期待され、内分泌かく乱作用の予測等の方法の確立に大きく貢献することを目的とした。

研究方法= エストロジエンを始めとするホルモンは、その「特異的」レセプターと結合することでその作用を発現する。ホルモンと結合したレセプターは、DNA 上の応答性 DNA 配列に結合し、更に補因子が結合して転写因子として機能しこれに続く生体反応を引き起す。これら相互作用の変化はリガンド結合による受容体立体構造の変化によるものであり、これまでの研究から化合物のリガンドとしての生体作用は、その化合物が結合した受容体の構造と関連する事が指摘されている。

本研究では、内分泌かく乱物質問題の緊急性に鑑みて、その(1)ハイ・スルー・プットスクリーニング(High Through Put Screening、HTPS)を利用した超高速分析法の検証に関する調査研究は、(1)-1. レポーター遺伝子導入ヒト由来培養細胞株を用いた超高速分析法の検証に関する試験研究（主任研究者：(財)化学物質評価研究機構に対する委託業務）および(1)-2. 超高速選別法の検証の評価に関する調査研究（分担研究者 井上 達 国立医薬品食品衛生研究所・毒性部）よりなり、前者委託研究では通産省との共同研究として、EDSTAC が提案した化学物質の内分泌かく乱作用の有無を評価する方法としてのヒト由来培養細胞レポーターアッセイ系の有用性を独自の立場から検討した。新しい視点からリガンド結合と受容体構造変化の関連に注目した、(2)表面プラズモン共鳴による新規無細胞系高速分析(表面プラズモン共鳴 High Through Put Screening、SPR-HTPS) の開発研究は、(2)-1. 「表面プラズモン共鳴高速分析によるデータの高速取得技術及び HTPS に特化するための試験」（主任研究者：ビアコア株式会社に対する委託業務）(2)-2. 内分泌かく乱化学物質の作用機構を考慮した表面プラズモン共鳴法による検出系の開発（分担研究者：小野 敦 国立医薬品食品衛生研究所・毒性部）、及び(2)-3. 表面プラズモン共鳴高速分析によるデータの高速取得技術及び HTPS に特化するための試験（分担研究者 橋本 せつ子 ビアコア株式会社 開発部）よりなる。本委託研究ではビアコア社が開発した表面プラズモン共鳴センサーを用いて、核内受容体をターゲットにした内分泌かく乱候補物質のアッセイ系の確立、また、このアッセイ系をもとに、高速分析法とそれに基くハイスループット化のための技術開発を行い、大規模なスクリーニングが可能なアッセイ系の確立を目的としている。この系には受容体タンパクが必要であり、その合成と基礎的解析を中心とした委託業務と、現在使用可能な試薬で検討可能な基礎的メカニズム研究及び技術的研究から構成されている。

結果と考察=(1) については、従来の ER  $\alpha$  /HeLa 旧株(H10 年度入手)の ER 遺伝子に点突然変異が生じ、Ligand binding domain (LBD)にアミノ酸置換が生じていることが指摘され、点突然変異を含まない ER  $\alpha$  /HeLa 新株(H11 年度入手)による検討が追加された。多くの物質は両細胞株においてほぼ同等の結果を得たものの、興味深いことには、株間で反応性に差の見られる物質が存在した。特に、構造の類似した幾種類かの Flavone 類の反応を新旧2株で比較した場合、6 位に水酸基を持つ誘導体は旧株に対して反応性を有し、4'位に水酸基を持

つ誘導体新株の反応を引き起こす傾向が見られた。今回新旧2株で化学物質に対する反応性に差が見られたことは LBD の一次構造の相違が化学物質による転写活性化誘導能に変化を与えることを示している。LBD の一次構造は多くの動物種間でよく保存され相同性が高いものの、動物種の違いによっても化学物質に対する感受性に差違が存在する可能性を示唆している。LBD の一次構造とそれに伴う二次、三次構造の変化、更には LBD の構造の相違による化学物質に対する反応性の変化を解析することは化学物質のホルモン様作用の発現メカニズム解析、構造活性相関によるホルモン様作用物質の Screening 法開発に関して有用な情報を提供するものと思われる。他方、超高速選別法の検証の評価に関する調査研究においては、米国 EPA/EDSTAC、OECD 等との連携の方向性が示され、国内では、無細胞系の新しい方法の開発も同時進行する重要性が認識される。即ち、HTPS は EDCs スクリーニング法の中でも迅速且つ高感度に多種類の類化学物質のホルモン作用を検出する手法と位置付けられており、現在、本邦において継続的に実験手法の開発及び検証試験が進められている。本年度は、WHO/IPCS、EPA/EDSTAC、及び OECD/EDTA 等の各方面からの情報を収集し、もって、HTPS の国際的位置関係、将来性を含んだ当 HTPS の将来性の評価、問題点を整理した。(2)については、現在タンパク作製が進んでいる。各種 cDNA コンストラクトを用い、ウイルス粒子を調整中の段階である。メカニズム研究としての成果は、リガンド結合が ER の DBD 構造変化を引き起こす事、特に Bisphenol-A (BPA) や植物性エストロジエンの Genisteine (Gen) 結合 ER は、E2 結合 ER とは異なる立体構造を持つことが示された点にある。即ち、現行の多くのアッセイ系では作用の強弱のみが測定されるが、今回の結果より、BPA と Gen との間には結合によりER 構造に違いを生じるということから、強弱以外に質の異なった作用を有する可能性が示唆された。技術面ではバッファーの至適組成を得た。この作業は幾つかの要素を総当たり的に変動させる手法では膨大な組み合わせが生じ、膨大な時間と労力がかかるが、ピアコア本社の協力により比較的容易に結果が得られ、解析精度の向上に大きく寄与した。

結論= 内分泌かく乱化学物質問題には、(1)ヒトが暴露される既存化学物質及び、今後暴露される新規化学物質の類ホルモン作用活性の緊急的検出作業、(2)無作用量と無毒性量の見極めや、胎児影響の解析など、化学物質による内分泌かく乱の分子生物学的メカニズム解明が必要な研究対象があり、既存概念に基づく手法の技術開発のみならず、メカニズム研究によりもたらされる新しいエンドポイントと手法の検討が必須である。現在、ヒト由来培養細胞レポーターアッセイ系で代謝活性系を含み実用に耐え得るレベルにあるものとしては、我が国の ER $\alpha$ に関するシステムが世界をリードしている。今後、この系から発信されるデータの有用性を含めて、今後の研究開発の方向性を見極める作業が必要である。

本研究班においては、上記(1)に重点を置き計画立案・遂行をしてきた結果、初年度に達成すべき成果を上げたと考えられる。さらに、若干の予期せぬ事態に遭遇するも、それを利用してデータの収集を進めた結果、分子生物学的メカニズム解明に繋がる様な興味深い事象を掴むことが出来たと考える。今後の班研究の進展に伴い、更なる試験系開発が進み、それと表裏を成す基礎研究として意味のあるデータの集積が同時に行われるものと期待される。